

L'INFOLETTRE

(Titre provisoire)



La Lettre d'information d'AGIRabcd-Rhône

Au sommaire de ce numéro

Hommage à Véronique / Page 2
 Salon Horizon Senior de Lyon / Page 3
 Visite de la goélette TARA / Page 4
 Ylang-ylang / Page 5
 Le Liban / Page 6

Rapports de stage 3A / Page 7
 Jeu de la francophonie / Page 7
 Qui fait quoi? / Page 8
 Adhésions / Page 9

AGIRabcd69

Tél : 09 67 31 83 98
 Courriel : agirabcd69@gmail.com
 Adresse : 46 rue Voltaire 69003 Lyon
 Site Web : www.dt69.agirabcd.eu
 Facebook: AGIRabcd Rhône
 AGIRabcd : www.agirabcd.eu
 LinkedIn : AGIRabcd



Le mot du délégué

Par Francis Dufour

Bonjour à Toutes et à Tous,

Lors de la dernière réunion mensuelle, nous nous sommes retrouvés en deux groupes de travail, dont l'un devait proposer des améliorations au fonctionnement de la délégation pour la rendre plus efficace et plus attractive.

4 axes en étaient ressortis :

- Développer la communication interne
- Réactiver les réunions de secteur
- Diffuser un QUI fait QUOI dans la délégation
- Relancer les organismes avec lesquels nous avons perdu le contact comme la PJJ

Et bien aujourd'hui, j'inaugure une première action qui est la relance d'une « feuille de chou » (aidez-nous à lui trouver un titre), qui sera trimestrielle (février, mai et octobre) et collective, (en ce sens que les articles seront apportés par tous les adhérents, et qu'une équipe de rédaction commandera et choisira les articles sur l'activité et les missions d'AGIRabcd ainsi que les témoignages de ses adhérents). Didier assure la mise en page, merci à lui. Et longue vie à cette Feuille de chou!

Hommage à Véronique

Par Martine Malaterre

Véronique était pour beaucoup d'entre nous un point d'ancrage.

On savait compter sur elle. On savait compter sur son sourire et son œil bleu plein de malice. Son énergie et sa bonne humeur constante étaient rassurantes.

Elle donnait son temps sans compter à AGIRabcd : coordination des actions missions France, soutien scolaire dans les foyers, mentor pour le dispositif ORA. Elle avait mis ses talents de musicienne au service de la délégation pour notre plus grand plaisir et pour la récolte de fonds.

Depuis plusieurs années, elle avait accepté, en plus de ses missions à AGIRabcd, de donner de son temps à AIDEN. Chaque semaine, elle arrivait le sac plein de livres et d'idées pour que la langue française infuse parmi nos élèves.

Ils arrivaient des 5 continents avec leurs histoires souvent tragiques et nous cherchions comment faire de ces quelques heures avec eux, un havre de répit. Havre pour leur offrir un accès aux échanges, à la culture, au travail. Avec des jeux, des conversations, des films, nous nous sommes efforcées de le faire grandir et de leur faciliter la vie dans un monde si dur pour eux.

Véronique était toujours à l'affût de ce qui pouvait les intéresser et avait à cœur d'utiliser tous les outils possibles à leur compréhension. Mais aussi de les écouter pour soulager ce fardeau si lourd qu'ils emportent de pays en pays....

Chez AIDEN, l'équipe de l'atelier de français est heureuse de l'avoir connue. Le repas que nous devons partager ces prochaines semaines sera sans doute bien mélancolique sans elle. Mais elle sera parmi nous.





Talents Seniors bénévoles,
une nouvelle entité
réunissant
7 000 bénévoles seniors
expérimentés et engagés
dans les associations
EGEE, ECTI, OTECI et
AGIRabcd.



A noter, la Une du Progrès
toutes éditions du 20 nov
2023 et une page intérieure
avec les profils de 4
adhérents des 4
associations, une belle
visibilité pour cette
Première

AGIRabcd69 au Salon Horizon Senior de Lyon

par Didier MARTIN

AGIRabcd69 était présent au Salon Horizon Senior de Lyon sous la bannière Talents Seniors Bénévoles qui regroupe également ECTI, OTECI et EGEE. Plus de 50 contacts ont été enregistrés pour l'ensemble des 4 associations avec une quasi parité. Les personnes ayant laissé leur contact ont été invitées à participer à une réunion de présentation des 4 associations à l'issue de laquelle elles ont pu finaliser leur choix et adhérer à l'une des 4 associations.

A ce jour, 3 personnes ont manifesté leur intérêt pour AGIRabcd69 en assistant à la Mensuelle de janvier. Espérons que le chaleureux accueil qui leur a été fait les incitera à nous rejoindre.



Visite de la goélette TARA

Par Marie-Jo Bajard

Pour AGIR la visite avait été réservée le 10 décembre après-midi. Malgré le froid, la pluie et le vent, nous avons été accueillis sur le pont par de jeunes bénévoles passionnés qui nous ont expliqué l'histoire du bateau, sa conception par Jean-Louis Etienne pour affronter les conditions extrêmes de l'Arctique ou de l'Antarctique, les appareils embarqués pour récolter le plancton, le travail des scientifiques à bord en relation des laboratoires à terre.

La pollution plastique et son impact sur la biodiversité est devenu le sujet principal des missions de TARA. L'objectif est maintenant de comprendre les sources de pollution plastique à terre afin d'orienter les mesures à prendre, d'où l'expédition actuelle le long des côtes européennes avec des escales le long des fleuves. TARA est repartie le 22 janvier rejoindre la Méditerranée pour poursuivre cette mission.

Avec cette visite nous avons eu un beau moment d'enrichissement, de partage des savoirs et de sensibilisation aux enjeux de la préservation de l'océan.

Plus d'informations: <https://fondationtaraocéan.org>

La goélette TARA est arrivée à Lyon le 6 décembre pour une escale exceptionnelle au cours de laquelle de nombreux événements ont été organisés : rencontres, débats, ateliers, projections, expositions et visites.



Ylang-Ylang.

Persister dans l'optimisation à rendements décroissants, ou sortir de la boîte ?

Par Philippe Hardouin

Fin 2019

Une demande vague d'assistance d'une ONG Comorienne : Entrepreneuriat féminin en distillation d'ylang-ylang.

Début 2020

Un dossier complet sur cette distillation écologiquement désastreuse. De nombreux et remarquables travaux d'amélioration des alambics et de réhabilitation de l'environnement depuis 7 ans. Une piste d'alternative par extraction (non conforme à la norme qui exige une distillation) assistée par micro-ondes, à l'échelle laboratoire ou semi-industrielle.

Suspension (COVID)

2022/2023

Un appareil combinant micro-ondes et distillation en application semi-industrielle pour le cannabis semble envisageable pour l'ylang (vérifier la conformité à la norme et la faisabilité est à démontrer sur place).

Rupture en divergence avec l'esprit des PCD ? Le fonds Innovations pour le Développement (FID) a été créé pour ça et semble une piste prometteuse.

Les contacts pris avec le FID, et soutenus par la DI sont encourageants. Ce serait le début d'une démarche dont AGIRabcd ne peut qu'être l'initiateur et l'animateur, et même pas le porteur de projet officiel, la suite relevant du savoir-faire des ONG travaillant déjà sur place.



SAPIN DE NOËL AU PAYS DU CÈDRE

Par Jean-Pascal Lyonnet

Le Liban est un bon élève de la Francophonie. Rien que dans l'agglomération de Beyrouth (2,4 M pour 6,2 M d'habitants pour le pays), il y a 5 lycées français conventionnés par l'intermédiaire de l'Ambassade de France, avec l'AEFE et la Mission Laïque. Chacun comprend maternelle, primaire, secondaire 1er et 2ème cycle.

Depuis septembre dernier, Laurence, notre fille est en poste au Rafic Hariri High School 2 situé dans le quartier musulman. Elle est "l'institut" de la moyenne section de maternelle. Avec une enseignante libanaise, elles assurent, chacune dans sa langue, la scolarité suivant les programmes pédagogiques français de 16 petits libanais qui seront vite de vrais bilingues.

Étant sur place, elle savait que nous pouvions, en toute sécurité, passer les Fêtes en famille avec elle à Beyrouth. Super séjour dans ce beau pays, dans cette ville aux facettes multiples.

Le Liban, c'est la Méditerranée, notre Premier Monde, depuis toujours il y a eu des groupes humains sur ces terres tempérées : âge de bronze, âge de fer, les Phéniciens, les Grecs, les Romains, les Croisés, les Mamelouks, les Ottomans, le Mandat français... La souveraineté du Liban sera officiellement reconnue le 3 janvier 1944. Un plaisir pour les archéologues où les vestiges sont là, entremêlés comme à Byblos, à 1h de la capitale au Nord en longeant la mer.

A 1h de route vers le sud-est on est dans le Chouf en pays Druze, c'est là que se trouvent les forêts de cèdres, entre 1500 et 2000 m d'altitude; plage le matin, piste enneigée l'après-midi... En plus des conflits inter-religieux ou régionaux des dernières années et actuels, une crise politique, économique et financière assombrit les perspectives. L'explosion du port est survenue en août 2020, les blessures urbaines sont encore bien présentes. Il n'y a pas de gouvernement faute d'accord au Parlement, les banques sont fermées, les transactions ne peuvent se faire qu'en liquide et en dollars. Une belle inflation, 1€ soit un 1\$, c'est 100 000 livres libanaises, le plus gros billet.



Liban / Suite...

Malgré tout ça les Libanais de toutes confessions sont souriants, avenants et serviables, ils continuent de sortir, les restaurants sont pleins, la circulation plus que chaotique, les klaxons fonctionnent en permanence. La cuisine libanaise est variée et gouteuse, les vins sont parfaits!

AGIRabcd connaît le Liban, le Liban connaît bien AGIRabcd. Depuis 2010 plus de cinquante missions ont été menées à bien au Pays du Cèdre : nombreuses actions de formation linguistique et didactiques dans ces nombreuses établissements bilingues, formation au français pour les officiers d'état-major libanais qui sont associés aux Casques Bleus de la Finul.

Sur les hauteurs d'Haddatha, à proximité de la ligne de séparation entre le Liban et Israël, un camp isolé de 27 Casques Bleus français surveille en permanence les éventuels tirs de roquettes. Je suis rassuré de la présence de ce corps de paix au sein de cette région fabuleuse mais tourmentée.

Evaluation des Rapports de stage 3A APTIM

Par Philippe Hardouin

- 36 rapports de Première année dont 1 en anglais
- 75 rapports de Deuxième année dont 3 en anglais



Les rapports, initialement répartis entre 10 correcteurs, ont nécessité quelques réajustements de la charge des correcteurs (présence inopinée de rapports en anglais).

Tous les correcteurs ont noté l'amélioration de la qualité d'expression et de respect de la langue française, à peu près acceptable dans la majorité des rapports. Il subsiste encore quelques cas litigieux que des consignes plus précises aux étudiants devraient permettre de régler. A suggérer à la Direction des Etudes.

Dans l'ensemble, une activité intéressante par la variété des sujets abordés, le témoignage d'engagement de beaucoup des étudiants, et l'apport à la trésorerie de la délégation !

ON JOUE ?

**TESTEZ VOTRE CONNAISSANCE DE LA LANGUE FRANÇAISE
EN RÉPONDANT À 10 QUESTIONS
SUR DES TERMES ET EXPRESSIONS FRANCOPHONES
D'AFRIQUE, DE BELGIQUE, DU QUÉBEC OU ENCORE DE SUISSE.**

**POUR JOUER, ALLER SUR
[HTTPS://WWW.LEFIGARO.FR/LANGUE-FRANCAISE/EXPRESSIONS-FRANCAISES/ETES-VOUS-UN-VRAI-FRANCOPHONE-20191025](https://www.lefigaro.fr/langue-francaise/expressions-francaises/etes-vous-un-vrai-francophone-20191025)**

Qui fait Quoi à AGIRabcd69 ?

Délégué Territorial (DT) :
Francis DUFOUR / francisdufour.agirabcd@gmail.com

Equipe d'animation (EDA) autour du DT pour animer et coordonner la vie de l'association:

- **Marie-Jo BAJARD / DT-Adjointe, ORA & Convivialité** /marie-jose.bajard@orange.fr
- **Marie-Madeleine DIALLO / Trésorière** / mmdiallo@orange.fr
- **Fouad LAULLOO / Animateur International** / flaulloo7@gmail.com
- **Jean-Louis COLLANGE / Siège au CA** / jeancollange.agirabcd@gmail.com
- **Philippe HARDOUIN / Agiroute** / alphardouin@free.fr
- **Marie-Claude LECUYER / Permanences** / marieclaud_lecuyer@yahoo.fr
- **Jean-Pascal LYONNET / nouveaux adhérents** / jean-pascal.lyonnet@orange.fr
- **Martine MALATERRE / Missions France interim** / martine.malaterre@wanadoo.fr
- **Didier MARTIN / Communication** / didier.martin5@orange.fr
- **Micheline SALAUN / Missions France** / micheline.salaun@bbox.fr

Les permanences au local rue Voltaire

Les permanences ont lieu au local du 46 rue Voltaire tous les mardis et jeudis.

Mardi 14h30 - 16h30 : Marie-Claude LECUYER

Jeudi 9h30 - 11h30 : Marie-José Bajard & Francis Dufour

Nouveaux Adhérents

Par Jean-Pascal Lyonnet

"Dis moi qui tu es?
Voilà qui nous sommes et ce que nous faisons.
Que pourrais-tu faire avec nous ? "



Notre Association est nationale, quand nous la rejoignons, c'est par une action locale. A la Délégation Territoriale de Lyon, il y a depuis toujours un temps d'échange individuel où l'on présente au "Nouveau" ou à la "Nouvelle" toutes les activités, la structure et les instances. C'est le moment où l'on complète la fiche de l'adhérent, document essentiel pour trouver celui qui sera à même d'assurer une action spécifique.